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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SISTEMA CONÓCELES 
 
APRUEBA COMISIÓN DEL IEEQ PROTOTIPO PARA EL SISTEMA “CONÓCELES” 
La Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información aprobó el Prototipo Navegable del Sitio de 
Publicación y el Formato de Base de Datos, que se utilizarán en la operación del Sistema “Candidatas y 
Candidatos, Conóceles” para el Proceso Electoral Local 2023-2024. El Director de Tecnologías de la 
Información, Raúl Islas Matadamas, presentó el prototipo que muestra el diseño, la estructura y el contenido del 
sitio de Internet en el cual se podrá consultar, a partir del 15 de abril, la información que generen candidaturas, 
candidaturas independientes y partidos políticos. Destacó la inclusión de un menú de accesibilidad para 
personas con discapacidad y las medidas de seguridad para garantizar la protección de los datos personales de 
las candidaturas. La Presidenta de la Comisión, Consejera María Pérez Cepeda, informó que a la fecha se han 
realizado diez ajustes al prototipo a fin de contribuir al voto informado, cumplir la normatividad aplicable y 
considerar propuestas de otros organismos públicos locales electorales. El Consejero Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles señaló que el Sistema es una herramienta que abona a satisfacer el derecho humano a saber y el voto 
razonado. Además, propuso una modificación para que las candidaturas que lo deseen puedan publicar la 
información del número de veces consecutivas que han ocupado el cargo. El Consejero Daniel Dorantes Guerra 
reconoció el trabajo puntual de la Comisión y las áreas operativas del Instituto para la elaboración del Sistema, 
el cual fortalece las acciones afirmativas y permite visibilizar a distintos grupos de atención prioritaria. La 
Titular de la Unidad de Transparencia, instancia responsable de coordinar la implementación y operación del 
Sistema, Noemí Sabino Cabello, presentó un informe mensual de labores en el que dio cuenta de las acciones 
realizadas para el diseño del prototipo, en materia de difusión, entre otras. En la sesión pública estuvieron 
presentes la Consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, el Consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa, el 
Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, la Secretaria Técnica Margarita García Álvarez y los 
representantes de los partidos políticos:  Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de 
Morena, Eliel Escribano Parada del PT y Christopher Servín Herrera de Querétaro Seguro. (EUQ 3) 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-el-sistema-conoceles/ 
 
https://lalupa.mx/2024/01/24/aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-el-sistema-conoceles/ 
 
https://queretaro24-7.com/aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-el-sistema-conoceles/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/24/comision-del-ieeq-aprueba-prototipo-para-sistema-conoceles/ 
 
https://circulonoticias.com/aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-el-sistema-conoceles/ 
 
https://panoramaqueretano.com/tag/conoceles-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/48718-aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-
el-sistema-conoceles 
 
https://www.queretarotv.com/aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-el-sistema-conoceles/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/aprueba-comision-del-ieeq-prototipo-para-sistema-conoceles 
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DENUNCIAS 
 
MORENA INTERPONE QUEJA CONTRA MACÍAS 
Por Karen Munguía 
La representación de Morena en el consejo general del IEEQ interpuso una queja contra el precandidato panista 
Felipe Fernando Macías Olvera por presuntos actos anticipados de precampaña y campaña, promoción 
personalizada y uso indebido de recursos públicos. La queja fue ingresada este miércoles 24 de enero en 
oficialía de partes del IEEQ, con folio 0237. Carlos Daniel Luna Rosas, representante de Morena ante el IEEQ, dio 
a conocer que el motivo de la denuncia es porque existen elementos probatorios de exceso de publicidad que 
representan actos anticipados de precampaña y campaña. “Existe una campaña reiterada y sistemática para 
posicionarse de forma anticipada a su aspiración a la capital queretana en el proceso electoral local en curso”, 
dijo. Carlos Luna advirtió que desde la representación de Morena harán valer la ley para que todos los actos 
ilegales sean castigados y que no se permita que usen recursos públicos para las campañas. En tanto, Rocío 
Rojas Rodríguez, representante de Morena en el Instituto Nacional Electoral (INE), exhortó a la ciudadanía a 
denunciar el reparto de material que constituye actos ilegales. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-interpone-queja-contra-macias-11339631.html 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/morena-presenta-querella/ 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=40239 
 
CALENDARIO ELECTORAL 
 
DIVERSIDADES | 19 DE ENERO: FECHA DECISIVA EN EL PROCESO ELECTORAL LOCAL  
Por Walter López 
Hola a todas las personas que leen esta columna Diversidades. El viernes 19 de enero de 2024 marcó una fecha 
decisiva en el calendario electoral local. Ese día se dieron cuatro acontecimientos importantes: Inicio de las 
precampañas: si bien el 19 de enero fue el inicio de todas las precampañas, los medios de información sólo 
registraron el inicio de precampaña de dos precandidatos del pan: Josué “Chepe” Guerrero para la presidencia 
municipal de Corregidora y de Felipe Fernando “Felifer” Macías para la presidencia municipal de Querétaro. 
Ninguna otra precandidatura tuvo la amplia cobertura de esas dos. Mucho tuvo que ver que para ese día 19, los 
partidos Morena-PVEM-PT y PAN-PRI-PRD, no habían anunciado si iban en coalición o no y por parte de MC y 
Querétaro Seguro, no habían anunciado oficialmente a ninguna persona como precandidata seleccionada, entre 
todas las que se inscribieron a sus procesos internos de selección. Fecha máxima para anunciar coaliciones: Los 
partidos que decidieron ir en coaliciones a nivel federal, se esperaron hasta las últimas horas del 19 de enero 
para anunciar su decisión a nivel local, que fue: por parte de Morena-PVEM-PT, ir en coalición local y en el caso 
del PAN-PRI-PRD, no ir en coalición y anunciando que irán en candidaturas comunes en ciertos distritos y 
municipios, pateando el bote de la fecha límite para esa decisión hasta marzo de 2024. Inicio de recolección de 
firmas para las candidaturas independientes: Ese mismo 19 de enero inició el periodo para las nueve 
candidaturas independientes que el IEEQ declaró procedentes a finales de diciembre 2023. Dichas candidaturas 
tendrán del 19 de enero al 17 de febrero de 2024 para recolectar el 2% de firmas del padrón electoral de su 
municipio o de su distrito electoral local. Ya veremos cuántas candidaturas independientes logran juntar las 
firmas necesarias en menos de un mes. Presentación pública de la Agenda Ciudadana Incluyente 2024: Si bien 
este evento no es parte del calendario electoral establecido por el IEEQ, las organizaciones civiles agrupadas en 
la Confederación de Organizaciones Civiles (Cívica) y en el Frente Queretano por el Derecho a la No 
Discriminación, A.C. (Frente Queretano), decidieron presentar en una conferencia de prensa dirigida a la 
sociedad queretana, la Agenda Ciudadana Incluyente 2024, trabajada con más de treinta organizaciones de la 
sociedad civil. Los documentos fueron compartidos ese día y los puedes consultar en la siguiente liga: 
Documentos Agenda Ciudadana Incluyente 2024 . La Agenda Ciudadana Incluyente 2024 contiene un 
documento de presentación que explica en qué contexto se creó la agenda y cuáles son sus principales 
objetivos. Ese documento habla de lo que la ciudadanía espera de sus gobiernos, una reflexión acerca de cómo 

https://drive.google.com/drive/folders/1wH8itvNa1yYZFEik_zXAM-iZCPzYzlpm?usp=sharing
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la ciudadanía puede influir en los procesos electorales, sobre todo en elecciones con alto grado de 
abstencionismo, se hace una razonamiento de lo que son las políticas públicas y la importancia de los 
contrapesos y equilibrios para evitar tentaciones autoritarias, así como la importancia de fortalecer la 
gobernanza, entendida como el binomio sociedad-gobierno y que trabajan juntos para transformar sus 
sociedades, pero para eso se requiere generar una confianza mutua, que se construye en base a la madurez de 
un gobierno que reconoce sus límites estructurales y decide innovar desde su interior, bajo un ejercicio 
democrático del poder, creando “hombro a hombro” con la ciudadanía, las respuestas flexibles de atención 
pública que requiere un entorno cambiante en el siglo XXI. (…) (DQ 13) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/diversidades-19-de-enero-fecha-decisiva-en-el-proceso-
electoral-local-11336796.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DENUNCIAN REGIDORAS SER VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN HUIMILPAN 
Las regidoras de Huimilpan, Blanca Diana Martínez y Carolina Flores, informaron en rueda de prensa que 
votaron en contra de proyectos de obra anual, destacando la falta de atención a temas cruciales como drenaje, 
saneamiento, escuelas y deportivos. (...) Ambas regidoras también señalaron violencia de género en su contra y 
reiteraron su compromiso con el bienestar de la comunidad. “Estoy con mi compañera (Blanca Martinez) por 
este hostigamiento que hemos tenido, nos han subido a redes sociales, grupos de whatsapp donde ponen que 
nosotras votamos en contra para no beneficiar a la gente, cuando es totalmente lo contrario”, indicó por su 
parte la regidora de Movimiento Ciudadano, Carolina Flores. Finalmente, Blanca Martínez recordó que en días 
anteriores había dado a conocer que levantó una denuncia por el intento de atentado al cortar los frenos de su 
auto, mientras enfatiza en no ligar este incidente con las decisiones políticas. (N 5) 
 
46 MIL JÓVENES DE 18 AÑOS VOTARÁN POR PRISMA VEZ EN EL ESTADO 
46 mil jóvenes de 18 años en Querétaro votarán por primera vez, este es el número de jóvenes que cumplieron 
y cumplirán la mayoría de edad después de la última elección de 2021, y hasta el 2 de junio de este 2024, y se 
inscribieron al padrón electoral del Estado de Querétaro para obtener su credencial para votar con 
fotografía. (N +) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
URGE QUE LOS JÓVENES SEAN ACTORES DE CAMBIO  
Se debe involucrar en la toma de decisiones, dice Felipe Macías. El precandidato del PAN a la presidencia 
municipal de Querétaro, afirmó que en México existe la urgencia de que los jóvenes se conviertan en actores de 
cambio y se involucren en la toma de decisiones para poder cambiar al país. (EUQ 2) 
 
MC 
 
APRUEBAN REGISTRO DE PRECANDIDATOS NARANJAS A LA CAPITAL 
La coordinadora de Movimiento Ciudadano en Querétaro, Nora Amaya, informó que dentro del partido ya se 
aprobaron siete registros para precandidaturas en la capital. Agregó que en el caso de Corregidora también hay 
otros tres interesados y en San Juan del Río y Tequisquiapan habrá precandidatos únicos. “Para la capital, 
tuvimos una gran participación. Se registraron 10 personas y pasaron el registro ya aprobado solo siete que 
están como precandidatos”. Algunos de los nombres que mencionó son Deyanira Álvarez, Paulina Aguado, 
Manolo Garrido, Juan Carlos Briz y Teresa Calzada. (AD Qro. 12) 
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MORENA 
 
PREOCUPA EN MORENA QUE CHEMA TAPIA HABRÍA GANADO ENCUESTA A PRESIDENCIA DE 
QUERÉTARO 
Alarma en la cúpula de Morena-Querétaro: El ex priísta José María “Chema” Tapia (ex empleado federal en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto) habría ganado la interna para definir a su candidato para la joya estatal: El 
municipio capitalino, de acuerdo con fuentes de primer nivel. (Voz imparcial) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ELEVA LA CAPITAL 39% BOLSA PARA OBRAS ESTE AÑO 
Destaca 600 mdp para infraestructura, 50 mdp a movilidad y la regeneración de SRJ. 
 
N: EXCELENCIAS A QUERÉTARO 
Recibe Querétaro Premios en la Feria Internacional de Turismo de Madrid. 
 
AD: RESCATAN 140 MDP DE ACTOS DE CORRUPCIÓN 
Desde la creación de la Fiscalía Anticorrupción se ha imputado a más de 50 servidores públicos por cometer 
actos ilícitos contra la Administración Pública de Querétaro. 
 
EUQ: INEGI: MALES DEL CORAZÓN, PRINCIPAL CAUSA DE DECESOS  
En el primer semestre de 2023 fallecieron 1667 personas por este motivo en la entidad; tumores malignos, 
diabetes mellitus, la influenza y neumonía, el top de causas mortales.  
 
PA: INQUIETA REFORMA EN LAS PENSIONES 
Carlos Bautista Sánchez, presidente del Colegio de Contadores Públicos señaló que habrá que ver cómo viene la 
iniciativa que pudiera tener efectos en las deudas del país.  
 
CQRO: GALLOS EMPATA; AMÉRICA, LÍDER 
El cuadro queretano sumó un punto en su visita a Monterrey, luego 
de empatar en los minutos finales del duelo adelantado 
 
P: RECUPERÓ  140 MDP LA FISCALÍA POR CORRUPCIÓN EN 7 AÑOS  
Sentencias. Desde el arranque de operaciones, emitió sentencias en contra de 50 funcionarios públicos por 
actos indebidos, que también alcanzaron a entes privados que cayeron en estas prácticas. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REUNIÓN DE TRABAJO EN LA EMBAJADA 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, se reunió con el director de la misión USAID México y el ministro 
consejero para la diplomacia pública de la Embajada de Estados Unidos para colaborar de manera conjunta, a 
fin de que la entidad continúe como un referente en materia de Derechos Humanos. La reunión se realizó en la 
Embajada de Estados Unidos. (P 2) 
 
MUESTRAN AVANCES DE LA ETAPA FINAL EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La SDUOP dio a conocer los avances en la etapa final de Paseo Cinco de Febrero. Informó que a la altura de 
Avenida Universidad ya se cuenta con dos pasos inferiores y uno superior con dirección a la Plaza de Toros, así 
como flujos peatonales a nivel de calle desde Río Ayutla a Campo Militar y viceversa. Se indicó que se trabaja en 
crear espacios más accesibles, ya que sobre Paseo Cinco de Febrero, esquina con carretera al Campo Militar, se 
hizo una plazoleta. De acuerdo con la información, esa zona es muy concurrida debido a su cercanía con el 
Centro Universitario, la salida del Centro Histórico y el acceso a colonias muy habitadas. (ESSJR 5) 
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AÚN SIN FECHA DE INAUGURACIÓN DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
Aún sin fecha de inauguración para Paseo Cinco de Febrero, esto dependerá de cuando la empresa ICA, 
encargada de la ejecución de la obra, la entregue terminada, lo que podría ser a finales del mes de marzo; una 
vez que esto suceda, el gobernador del estado podría poner fecha a la inauguración formal, dio a conocer el 
titular de la SDUOP, Fernando González. (N +) 
 
20 OFICIALES DE MOVILIDAD CONTINÚAN EN LA ZONA DE AVENIDA 5 DE FEBRERO 
El secretario de Movilidad del municipio de Querétaro, Rodrigo Vega, precisó que 20 oficiales de movilidad 
permanecen en la zona de obra de 5 de Febrero. Y es que al inicio de las obras en esta vialidad, el gobierno 
estatal solicitó al municipio la intervención de estos agentes para garantizar la seguridad de los peatones y 
automovilistas. (DQ 11) 
 
DISMINUYE DESERCIÓN EN BACHILLERATOS: AUTORIDADES 
La tasa de deserción en la educación del nivel medio superior, ha disminuido en casi 4 puntos porcentuales, 
pasando del 15.7 por ciento al 12.1%, en el ciclo 2021 - 2022; y en el periodo 2022 - 2023 se está observando 
una disminución todavía más notable; informó el coordinador de Educación Media Superior y Formación para 
el Trabajo de la SEDEQ, Luis Pantoja. Explicó que en este nivel se tiene una tasa de absorción de estudiantes de 
secundaria de 100.4%, luego de que incrementó 11 puntos porcentuales. (DQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LLAMA A NO DESCUIDAR ACTIVIDADES LEGISLATIVAS 
Ospital Carrera, diputado local del PRI, hizo un llamado a sus compañeros a no descuidar sus actividades 
legislativas en el marco del proceso electoral local, esto debido al rezago legislativo que tiene el Congreso. 
Señaló que la ciudadanía los eligió para mantenerse en el cargo hasta el 26 de septiembre de este año, por lo 
que confió en que sus compañeros se abocarán a sus actividades legislativas y no a temas electorales. (DQ 9) 
 
SE INSCRIBEN TRES PARA EL PUESTO DE AUDITOR SUPERIOR DEL ESTADO 
Tras la publicación de la convocatoria en el periódico oficial del gobierno estatal, “La Sombra de Arteaga”, el 
viernes 19 de enero, este miércoles 24 de enero concluyó el periodo de registro de solicitud y recepción de 
documentos para los interesados en ocupar el cargo de titular de la Entidad Superior de Fiscalización y fueron 
tres personas las interesadas en contender, de acuerdo con la información publicada en el portal del Congreso 
local. (CQRO 2) 
 

MUNICIPIOS 
 
PRESENTÓ LUIS NAVA SU INFORME COMO PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE CIUDADES 
MEXICANAS PATRIMONIO MUNDIAL  
En el marco de la Asamblea General Ordinaria de la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas Patrimonio 
Mundial realizada de manera híbrida en el Instituto Cultural de México en Madrid, España, el presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava entregó la presidencia de esta asociación al presidente municipal de San Luis 
Potosí, Enrique Galindo, en una sesión en la que además presentó un informe final de resultados al frente de 
esta asociación. (N 2) 
 
DESARROLLO HUMANO TENDRÁ MÁS DE 175 MILLONES PARA ACCIONES EN LA CAPITAL 
La Secretaría de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro contará con un presupuesto anual de 
175 mdp, los cuales se estarán empleando en acciones de infraestructura social, sanitaria, agua potable, 
iluminación y alumbrado público, equipamiento de espacios sociales, entre otros, informó el secretario Arturo 
Torres Gutiérrez. (AD 3) 
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JESÚS GARCÍA ES EL NUEVO CONTRALOR DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Jesús García, rindió protesta como el nuevo Contralor del municipio de Querétaro, en sustitución de Javier 
Rodríguez Uribe que renunció al puesto el 1° de enero pasado. García Hernández se desempeñaba como 
director del Órgano Interno de Control y es licenciado en derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro, 
especialista en justicia constitucional y derechos humanos, así como maestro en juicio de amparo y doctor en 
ciencias jurídicas. (Fórmula Noticias) 
 
ENRIQUE VEGA ENCABEZA ARRANQUE DE OBRAS EN LA CAÑADA 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, acompañado por el jefe de la Oficina de la presidencia, 
Rodrigo Monsalvo y el secretario de Obras Públicas, Abraham Ibarra, asistieron al arranque de obras en La 
Cañada. Para estos trabajos se ejecutó una inversión de 24 millones 132 mil 952 pesos y consiste en dos 
construcciones de techumbres en canchas de usos múltiples, la rehabilitación de un andador y la construcción 
de un parque recreativo, acciones que beneficiarán a 16 mil 648 habitantes de la cabecera municipal. (N 8) 
 
ROBERTO CABRERA DEFIENDE SEGURIDAD DE LOS SANJUANENSES  
Con el objetivo de defender y cuidar a las familias sanjuanenses, el presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera, en equipo con el secretario de Seguridad Pública Municipal, Ángel Rangel, realizó la entrega 
de 60 uniformes y dos drones al personal del Centro de Control, Comando, Comunicaciones y Cómputo (C4), 
que representó una inversión de cerca de 200 mil pesos. (ADSJR 1 y 15) 
 
ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO IMPULSA EL RESPETO Y LA CONVIVENCIA CIUDADANA 
El alcalde Roberto Cabrera impulsa la convivencia urbana y seguridad en San Juan del Río, a través de la 
responsabilidad individual y el respeto en los espacios públicos.  Hizo hincapié en la necesidad de mantener la 
ciudad libre de conductas inapropiadas, como el consumo de sustancias en vías públicas y el desacato a las 
autoridades. (Rotativo) 
 
INAUGURA NORMA MEJÍA NUEVA TIENDA DICONSA EN FUENTEZUELAS 
La presidenta del sistema municipal DIF de Tequisquiapan, Norma Mejía inauguró la tienda DICONSA en la 
comunidad de Fuentezuelas, ello se pudo consolidar gracias a la gestión que se realizó con autoridades 
federales; uno de los propósitos fundamentales es garantizar que los apoyos lleguen a más familias. (NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RENDIRÁN PROTESTA DIRECTORES INTERINOS COMO INTEGRANTES DEL CONSEJO UNIVERSITARIO 
Luego de que la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, diera a conocer su equipo de trabajo, en el que incorporó a tres 
directores de facultades; será hoy cuando tomen protesta los cuatro directores interinos como integrantes del 
Consejo Universitario en la sesión ordinaria de enero. (N 4) 
 
NEGOCIACIÓN SALARIAL INICIA EN SUPAUAQ 
El SUPAUAQ, comenzó la negociación salarial que corresponde a este año, este jueves 25 de enero se votará en 
asamblea el porcentaje de incremento a solicitar. De acuerdo con la información difundida por el organismo 
sindical y por la actual dirigencia, encabezada por Ricardo Chaparro, para el planteamiento que se votará en la 
asamblea se considerarán los acuerdos establecidos por organismos similares y las cifras de inflación. (DQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Guiño. Algo sabe o de plano perdió el control de sus cuentas el exfutbolista Adolfo Ríos; el caso es que sigue 
causando confusión porque es portero, pero también quiere meter goles: el año pasado apoyó a "Chema" Tapia, 
precandidato de Morena- PVEM-PT a la capital, sumándose a sus clínicas deportivas para la niñez, pero olvidó la 
buena causa porque lo regañaron y se fue a retratar con el panista Felipe Macías. Y ahí estaba ... hasta el martes, 
cuando en sus redes volvió a apoyar el exitoso proyecto de "Chema" y de la Fundación Mónica Tapia con un 
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llamado a participar el 26 de enero, y minutos después borró la publicación. Plan. Con melón o con sandía, pero 
trascendió que el "Arquero de Cristo" quiere dirigir el Instituto del Deporte del Municipio de Querétaro. Por eso 
lo mismo apareció con "Chema" que aplaudiendo en el informe de "Felifer". En tiempos de definiciones, Ríos 
brinca de un extremo a otro, a ver si no lo regresan a la banca. Familia. Y hablando de brincos, el de la 
"panchista" Paulina Aguado hacia Movimiento Ciudadano ya provocó 2 despidos en el Gobierno estatal. (DQ, 
ESSJ 4) 
 
EXPEDIENTE Q / DESASTRES 
Por Adán Olvera  
El Ayuntamiento de Cadereyta enfrenta riesgo de estallamiento de huelga y es que la Confederación Autónoma 
de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) mantiene “con vida” su litigio contra Cadereyta, por adeudos 
a 133 trabajadores sindicalizados que traen a la vuelta y vuelta; con argucias legales y con un desinterés como 
si tuvieran la reelección ganada. Las fechas para liquidar laudos laborales ya es considerada como “ofensa” 
debido a que el emplazamiento es desde septiembre del 2022, se la llevan entre prórrogas y amparos. Pese a 
que el presidente municipal de Cadereyta de Montes, Miguel Martínez Peñaloza, se ha enfocado en preparar el 
camino para su reelección, en dicho municipio se enfrentan este emplazamiento a huelga, que hoy solamente se 
espera la resolución de otra demanda de amparo. Lo anterior luego de varias demandas y denuncias de 
trabajadores y extrabajadores del ayuntamiento, con varios años de antigüedad; se encuentra actualmente en 
un amparo federal, según lo informado Erik Osornio, líder de CATEM en Querétaro, quien además asegura que 
el diálogo con el ayuntamiento es casi nulo ante la negligencia de la autoridad. En este sentido, en cuestión de 
tiempo sería definitiva para conocer el estado del caso y un posible estallamiento de huelga. Es un adeudo de 92 
millones de pesos y de la cual solo se han pagado 8 millones, quedando el saldo escandaloso que vaya usted a 
saber cómo se pagará. La negligencia y el exceso de confianza son elementos presentes en este penoso caso que 
crea como una descontrolada bola de nieve. De rebote. En una reunión con medios de comunicación el 
comisario de la Guardia Nacional en Querétaro anunció un intensivo operativo de la Guardia Nacional 
carreteras para evitar actos criminales en la vía y regresar la seguridad a los usuarios. (DQ) 
 
ACENTOS 
Por Paloma Arce 
¿Qué es el déficit ecológico y cómo aplica en estados como Querétaro?. El déficit ecológico se refiere a la 
situación en la que la demanda ciudadana de recursos naturales y servicios ecosistémicos de un área 
determinada excede la capacidad de ese ecosistema para regenerar esos recursos y absorber los desechos 
generados por esa demanda. Este efecto se produce cuando una región consume más recursos naturales de los 
que puede generar de manera sostenible. En el caso de Querétaro, el déficit ecológico se manifiesta de diversas 
formas. Por ejemplo, si la demanda de agua por parte de la población, la agricultura, la industria y otros 
sectores supera la capacidad de recarga de los acuíferos y la disponibilidad de agua dulce en ríos y lagos, se 
estaría incurriendo en un déficit ecológico hídrico. Además, la deforestación, la degradación del suelo, la 
pérdida de biodiversidad y la emisión de contaminantes también pueden contribuir a un déficit ecológico en la 
región. Sería importante analizar a detalle el uso de recursos naturales, la huella ecológica de la población, la 
presión sobre los ecosistemas locales y otros factores para determinar si existe un déficit ecológico significativo 
en la región y cuáles son sus principales causas. A partir de ese análisis, se podrían implementar políticas y 
prácticas orientadas a reducir el déficit ecológico, promover la sostenibilidad ambiental y preservar los 
recursos naturales para las generaciones futuras. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Coparmex, sector político del PAN: AMLO. “Lo de la Coparmex, pues, están en su derecho. Ellos siempre han 
tenido una postura muy a favor del PAN, ni parecen, ni han sido en el sentido estricto defensores de 
empresarios; son como una especie de sector político del PAN, como era antes la CTM o la CNC”, aseveró ayer en 
la mañanera el presidente López Obrador. Esto, al ser cuestionado sobre el rechazo del sindicato patronal a la 
desaparición de organismos autónomos como el Instituto Nacional de Acceso a la Información (Inai), la 
Comisión Federal de Competencia (Cofece), la Comisión Reguladora de Energía (CRE), la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), porque considera que será un 
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retroceso porque fueron creados para proteger a los ciudadanos frente a los abusos de las autoridades ante 
injusticias sociales y violaciones a derechos fundamentales. ¿El Club de Tobi?. Y, a propósito de la Coparmex, 
que su nueva presidenta en Querétaro, Beatriz Hernández Rojas, dio muestra de su inexperiencia y falta de 
cortesía al realizar un encuentro solo con algunos directivos de medios de comunicación y desairar a otros… 
¡Un Club de Tobi, pues! Por lo visto, se extrañará la cortesía de tantos personajes que han encabezado este 
organismo empresarial, caracterizado por sus principios y valores, entre ellos, el apreciado y querido Ramón. H. 
Eberstadt, Gabriel Anaya Serrano, Pablo Trofimoff Bustamante, Rafael Rodríguez Tolentino, Alonso Santamaría 
Romo, Renato López Otamendi, Tonatiuh Salinas Muñoz, Carlos Garza Adame, Edmundo Jiménez Suso, 
Alejandro Espinosa Medina y el recién salido Jorge Camacho Ortega, además de su antecesora, Lorena Jiménez, 
entre otros… y de cuyas filas han salido ¡dos gobernadores!: Ignacio Loyola Vera y, el actual, Mauricio Kuri 
González. ¡Ni modo!. Instalan Comisión para la Implementación del Sistema de Justicia Civil y Familiar. 
Instalan Comisión para la Implementación del Sistema de Justicia Civil y Familiar Que, ante magistrados, 
consejeros, jueces, directores, personal del DIF estatal y municipal, así como representantes de colegios, barras 
y asociaciones de abogados, se realizó la instalación de la Comisión para la Implementación del Sistema de 
Justicia Civil y Familiar del poder Judicial del estado de Querétaro (COCIFAM-QRO). La presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, expuso la necesidad de contar con la comisión para que dé 
seguimiento a los trabajos, coadyuve con los órganos de gobierno de la institución, tenga la opinión calificada de 
expertos e involucre al personal para que todos hagan suya la implementación que en un futuro cercano habrán 
de operar. En ella participan expertos en materias civil y familiar, como los magistrados Marisela Sandoval 
López y Armando Licona Verduzco; el consejero César Manuel Segura Tirado; así como los jueces Aida Irasema 
Corona Martínez, Carlos Arturo Juárez Morales y Jesús Francisco Malagón Ávila. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA  
Dos legisladores locales panistas salen a competir en desventaja electoral. Morena, nos cuentan, encabeza 
las preferencias electorales en la elección de diputado federal de los distritos 2, en SJR, y el 6 en la capital. En la 
última encuesta de Massive Caller nos dicen, la intención de voto le favorece ligeramente en el distrito 2 con 
38.3%  contra 37.7% de la alianza PAN-PRI-PRD. Mientras que en el distrito 6 va a la cabeza con 49% contra 
34.3% del PAN, partido que le correspondió encabezar estos distritos. Los azules mandaran como candidatos a 
dos legisladores locales; el sanjuanense Germain Garfias va en el dos, mientras que Beatriz Marmolejo va al 6 a 
enfrentar la ola guinda que ha crecido en aquella zona. Peñafiel, expresidente de Morena, se reunió con Kuri. En 
más de Morena, nos cuentan que llamó la atención la visita que hizo a principios de semana a la entidad el 
expresidente estatal de este partido, Carlos Peñafiel, quien es embajador de México en Corea del Sur. Peñafiel, 
nos dicen, está lejos físicamente de Querétaro pero sigue atento y activo a la grilla de su partido en la entidad. A 
unos días de que se definan las principales candidaturas del partido, don Carlos estuvo en el Palacio de 
Gobierno con Mauricio Kuri, las piezas del ajedrez, nos dicen, se mueven a la vista de todos. (EUQ 2) 
 
TECNOPOLÍTICA 
Por Raúl Martínez Merling 
Promover el temor. En la ideología de las derechas en general se encuentra la promoción del miedo entre la 
población a fin de poder manipular las conciencias ciudadanas a fin de poder manipular las conciencias 
ciudadanas. Cuando la expresión de un fenómeno político no cuadra con sus intereses particulares, entonces 
recurre no a vislumbrar ideas creativas para confrontarlas con los presumibles adversarios, sino más bien, 
siempre opta por mirar la imaginación social para infundir temor. Vale decir, el miedo es un mecanismo 
emocional de sobrevivencia. Cuando alguien enfrenta un riesgo o peligro, el miedo le ayuda a sortearlo 
minimizando daños. Sin embargo, en el contexto de la política, las derechas promueven el miedo sobre una 
serie de hechos, los cuales sobredimensionalizan, como el caso de la inseguridad pública. Para el caso  concreto 
de Querétaro, el Partido Acción Nacional (PAN) temerariamente está utilizando palabras y frases dentro de la 
lógica de la guerra híbrida. Tal es el caso del siguiente enunciado "El PAN unido y fuerte para defender a 
Querétaro". Vale la pena preguntarse ¿Defender a Querétaro de quién? ¿De los zombies, de los extraterrestres, 
de los herejes, del crimen organizado o de las izquierdas? Desde luego, el PAN no lo aclara… En procesos 
electorales siempre la derecha recurre a "la guerra híbrida" entendida como el uso de una serie de estrategias y 
tácticas de enfrentamiento a fin de desestabilizar conciencias y gobiernos no acordes a sus intereses 
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económicos y políticos. Sin embargo, cuando la derecha ha perdido el poder, como en el caso de México en 
riesgo de perderlo como el caso de Querétaro, entonces la guerra híbrida se intensifica al máximo, a saber: 1. 
Agudizar el miedo entre la población, 2. El uso de la mentira, 3. El engaño, 4. La desinformación. A estos 
ingredientes les siguen 5. El calentamiento de las calles, ya sea a través de marchas, sabotajes, movilizaciones 
clandestinas, etc. 6. Cristalizar un caos sistemático en el pensamiento de la gente desde una realidad social 
paralela, netamente imaginaria, a otra objetivamente existente y, por último, 7. El golpe blando desde el cual se 
genera la sensación de vivir en la ingobernabilidad y el desorden porque todo se hace mal o todo está mal 
hecho. "Sólo nosotros sabemos gobernar" entonces es posible derribar un gobierno constitucionalmente 
legítimo. Desafortunadamente, la derecha está apostando a "la guerra híbrida" como fórmula para recuperar o 
conservar el poder. En una obsesión psicopatológica el enemigo, no el adversario, es el Presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador (AMLO). En consecuencia, la cultura del odio se extiende a Claudia 
Sheinbaum, a Santiago Nieto ya Morena. Son la "amenaza" y el peligro para el país y Querétaro... Desde luego, la 
oposición tiene derecho a recuperar el poder por la vía democrática y no por una peligrosa marrullería. Por 
todo lo mencionado, en el sintagma arrojado por el panismo "defendamos a Querétaro", ojalá sea un lapsus 
mental ya que no convendría empañar la competencia electoral con la violencia psicológica o la violencia 
directa. La denuncia es vital en las confrontaciones políticas siempre y cuando no se convierta en un artero 
peligro. Y corresponde a los ciudadanos informarse objetivamente para evitar la tesis del filósofo alemán Heinz 
Bude: "Lo que mueve a uno (hoy día) a seguir adelante ya no es el mensaje positivo, sino el negativo". (EUQ 4) 
 
FUEGO AMIGO  
Falsa alerta en el AIQ provocó una breve suspensión de actividades y el acceso de pasajeros la tarde de ayer y la 
llegada de patrullas y ambulancias. Personal de la terminal indicó que se encendió la alarma contra incendios a 
causa de un ventilador. Plaza de Armas quiso conocer la opinión del director del Aeropuerto pero no fue posible 
porque “se va a las dos” dijeron. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Diego Prieto sin interés electoral. El director general del INAH, Diego Prieto, queretano por decisión, es una 
figura nacional por sus participaciones en el programa número 1 de los medios electrónicos: La Mañanera. Por 
eso algunos ya lo ven como posible candidato a legislador. Él ni se inmuta. Lo suyo son la antropología y la 
cultura. Y acompañar a AMLO hasta el último día. Después ya se verá. Sí di. Agua del pueblo de Jurica, la más 
rica. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Causa Política, lo nuevo en la radio. A escuchar a los jefes: Sabino. Apuesta de EXA con Venegas, Tejada y 
Robledo. Ejército es apolítico, recalca nuevo comandante. Celebrarán 60 aniversario de Virgen de Soriano. Lista 
la terna para elegir al nuevo jefe de la ESFE. Causa Política. Así se llama la nueva propuesta radiofónica de EXA 
en Querétaro, una mesa de análisis con genuinos profesionales de los medios: Jaime Robledo Castellanos, Pedro 
Pablo Tejada y Sergio Arturo Venegas Alarcón. Los tres -dueños de amplias trayectorias- platicarán y analizarán 
las causas de lo que sucede en la política queretano, todos los martes, a partir de la próxima semana de 14.30 a 
15.30 horas por el 95.5 de FM. Juntos por primera vez: Jaime Robledo, director general de Multimundo desde 
hace más de tres décadas; Pedro Pablo Tejada, director fundador del periódico AM, colaborador de Diario de 
Querétaro y Sergio Arturo Venegas Alarcón, director de Plaza de Armas, con más de medio siglo en radio y 
prensa. Ellos, desde su dilatada experiencia, a cuatro meses de las elecciones más grandes de la historia, 
revisarán y discutirán la actualidad política a cuatro meses de las elecciones más grandes de la historia. 
Partidos, candidatos y más serán sometidos al escrutinio de los analistas con mayor peso en los medios 
queretano en Causa Política, el programa que se transmitirá los martes y se comentará toda la semana. ¡Éxito!. -
Casa de Gobierno-. Una buena. El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava informó que la Propuesta de 
Obra Anual para este año implicará una inversión de dos mil 59 millones de pesos, 39 por ciento más que en 
2023, lo que permitirá hacer más obras de infraestructura en favor de la calidad de vida de todas las familias. 
Muy necesarias. -Oído en el 1810- Fiesta. El 5 de febrero celebrarán la iglesia queretana el 60 aniversario de la 
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coronación pontificia de la Virgen de los Dolores de Soriano, en el municipio de Colón. La festividad comenzará 
el día 4, con el Gallo de la Ermita y una misa a las 8:00 de la noche y la peregrinación de aproximadamente 4 mil 
fieles. En esa fecha, 5 de febrero, también se celebran 130 años de la Diócesis de Querétaro y 310 años de la 
llegada de la taumaturga imagen de la Santísima Virgen al templo de Santo Domingo. Mucho qué celebrar. -
¡Preeparen!- Buen inicio. El nuevo comandante de la XVII Zona Militar, General de Brigada Vinicio Perea 
Alcaraz, ofreció este miércoles un desayuno con directivos de medios y reporteros de la fuente, en el que para 
empezar y antes de que lo preguntaran, recordó que el Ejército Mexicano es apolítico y apartidista. Y así se 
mantendrá en el actual proceso electoral, con disciplina y rectitud, para garantizar su libre desarrollo y la 
tranquilidad de los mexicanos. En el encuentro estuvo acompañado de los jefes del Regimiento Blindado y del 
acantonado en La Llave, San Juan del Río, además del responsable de la Guardia Nacional y varios oficiales. 
Todo en el arranque al Programa Anual de Comunicación Social 2024 de la Sedena, materializado en este 
mando territorial. Muy buenos comentarios se escucharon entre los colegas al término del desayuno, tras lo 
cual se tomó el General Perea la foto para el álbum con los comunicadores. Enhorabuena. -¡Aaapunten!- 
Costos. 27 años después de la llegada del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas al gobierno de la Ciudad de México y 
sus sucesores, como Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebard y Claudia Sheinbaum, la capital del país se 
quedó sin agua. Nula inversión en nueva infraestructura, deficiente mantenimiento, cero atención al tema de 
fugas, corrupción y un largo etcétera, llevaron al interino Martí Batres a pedirle a sus gobernados que apliquen 
medidas de austeridad en el uso del líquido, algo con lo que estamos de acuerdo, pero que no resolverá el 
problema de fondo, de raíz. El Sistema Cutzamala vive sus últimas horas. Ahí están las manifestaciones de fin de 
año en colonias ricas y pobres. Molino del Rey y Lomas Virreyes, en la Alcaldía Miguel Hidalgo; en la colonia San 
Simón, de la Cuauhtémoc; en la Avenida San Antonio, entre Periférico y Alta Tensión, así como Calzada Desierto 
de los Leones, de la alcaldía Álvaro Obregón; y en la carretera Picacho-Ajusco, a la altura de Six Flags, de la 
Alcaldía Tlalpan. Ciudadanos demandando agua. La falta de previsión, la indolencia y las ocurrencias de la 
autoridad, están poniendo en riesgo el patrimonio y futuro de millones de habitantes. Pero el gobierno de 
morenista, está más preocupado en las precampañas y la persecución de enemigos políticos. Mientras eso 
sucede allá, aquí se anuncia la construcción del Acueducto III, que dotará de agua a las siguientes generaciones, 
con una inversión de más de 4 mil millones de pesos. Es la diferencia entre los gobiernos que ven para atrás y 
justifican sus errores e insuficiencias y los que planean y piensan en sus gobernados. Por cierto, quienes aquí 
llevan agua a su molino y movilizan incautos con el petate de la privatización del agua, callan como momias ante 
lo hecho por la izquierda mexicana en la Ciudad de México. Criminales. -¡Fuego!- Se busca. El Congreso del 
Estado busca titular de la Entidad Superior de Fiscalización. Hoy deberán acudir los interesados a la sede del 
Legislativo para ser examinados. Le adelanto la terna hasta hoy miércoles: Georgina Barrientos Calzada. 
Roberto Andrés Olvera. Francisco Javier Covarrubias Enríquez. Ninguno con experiencia dentro de la ESFE. 
Claro, como lo hemos constatado últimamente, eso no es taaan necesario. ¡Porca miseria!. (PA 2)  
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Katia Reséndiz 
“Batán, agua para todos”: una mirada al futuro. Algunos lo llamaron una buena noticia, otros un 
extraordinario trabajo en equipo entre la Federación y el estado, algunos creo yo, no le dieron el golpe a tal 
suceso, me refiero al reciente proyecto “Batán, Agua para todos” anunciado de manera conjunta por el 
Gobernador de nuestro estado Mauricio Kuri y el Presidente de la República; un proyecto innovador que 
promete dotar de agua a nuestra zona metropolitana durante los próximos 20 años, con un método innovador 
de economía circular el cual he denominado como una mirada al futuro. El sistema “Batán, Agua para todos” no 
solo se enfoca en la potabilización y distribución del agua, sino que también incorpora tecnologías avanzadas 
para el tratamiento y reúso de aguas residuales. Las plantas de tratamiento utilizarán tecnología de 
biorreactores de membrana (MBR), procesos de ultraozonificación y otras tecnologías, cumpliendo con los más 
altos estándares nacionales e internacionales, para poder dotar de agua segura a la Zona Metropolitana del 
Estado de Querétaro. El proyecto no solo aborda la necesidad de agua potable, sino que también se centra en la 
salud de nuestras cuencas y el saneamiento ambiental. La incorporación de un humedal avanzado para la 
mejora de la calidad del agua y la generación de energía eléctrica a partir de las aguas residuales tratadas son 
ejemplos de cómo el sistema “Batán, Agua para todos” representa un enfoque de economía circular. Estas 
iniciativas no solo favorecen el medio ambiente, sino que también promueven una mejor calidad de vida para 
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los ciudadanos de Querétaro. Más allá de nuestras fronteras, encontramos ejemplos inspiradores en países 
como Holanda y Singapur, donde se han implementado estrategias similares al sistema “Batán, Agua para 
todos” con notable éxito. En Holanda, las tecnologías de tratamiento de aguas residuales y la reutilización del 
agua no solo han asegurado un suministro de agua de calidad, sino que también han mejorado 
significativamente el medio ambiente y la biodiversidad. Del mismo modo, Singapur, a través de su iniciativa 
NEWater, ha logrado convertirse en un líder mundial en la reutilización del agua, asegurando un abastecimiento 
sostenible para una ciudad en constante crecimiento. Estos ejemplos demuestran cómo la implementación de 
tecnologías avanzadas y el compromiso con la sostenibilidad pueden mejorar la calidad de vida, impulsar el 
desarrollo económico y garantizar la resiliencia ambiental de una ciudad. Estas experiencias internacionales 
sirven como referentes de cómo el sistema “Batán, Agua para todos” puede transformar positivamente la Zona 
Metropolitana de Querétaro, no solo en términos de abastecimiento de agua, sino también en su desarrollo 
urbano y calidad de vida. Por otro lado, es esencial reconocer la superioridad en términos de viabilidad y 
sostenibilidad del sistema “Batan, Agua para todos” en comparación con el propuesto anteriormente, el 
trasvase de agua desde la presa Zimapán (Acueducto III). “Batan, Agua para todos” reconoce y acoge los 
múltiples valores que el agua representa para nuestra comunidad y medio ambiente. En lugar de solo transferir 
agua de un lugar a otro, este proyecto protege las fuentes de agua y promueve su uso responsable. Además, 
incluye inversiones en tecnologías innovadoras que no solo garantizan un suministro adecuado y seguro de 
agua, sino que también mejoran el tratamiento y la calidad del agua en la ciudad de Querétaro, asegurando su 
sustentabilidad a largo plazo. Como presidenta del consejo consultivo me congratula el testificar el lanzamiento 
de un proyecto honra uno de nuestros principales principios como consejo, el reúso y económica circular del 
agua, porque como lo he dicho anteriormente, ya no tenemos más remedio que utilizar el agua todas las veces 
posibles. A pesar de sus claros beneficios, el proyecto ha enfrentado ciertos desafíos en cuanto a la percepción 
pública y la cobertura mediática. Como presidenta del consejo consultivo del agua, me preocupa que las 
informaciones sensacionalistas y parciales puedan desviar la atención de lo verdaderamente importante: un 
proyecto que es vital para el futuro hídrico sostenible de Querétaro. Es crucial que las autoridades y los medios 
fomenten la apertura de información completa y precisa sobre el proyecto “Batán Agua para todos” y que sea 
accesible, permitiendo a la ciudadanía entender y apreciar la magnitud y el impacto positivo de este proyecto. 
El Proyecto “Batán, Agua para Todos” es una iniciativa audaz y necesaria para garantizar un futuro hídrico 
seguro y sostenible para la Zona Metropolitana de Querétaro. Al mismo tiempo, representa un modelo a seguir 
en términos de sostenibilidad y tecnología. Como comunidad, tenemos la responsabilidad de informarnos, 
entender y apoyar este tipo de proyectos, que no solo buscan resolver los desafíos actuales, sino también 
asegurar un mejor mañana para las generaciones futuras y asegurar que más personas tengan cubierto el 
derecho humano al agua, para una sociedad más justa y equitativa. (PA 5) 
 
APRENDAMOS EN SALUD  
Por Dulce María Ramírez Saavedra 
Acceso a servicios de salud en el Estado de Querétaro. El derecho a la protección de la salud constituye un 
derecho humano, el cual se encuentra fundamentado y enmarcado dentro del artículo 4to de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos. Para el 2023, el Estado de Querétaro tiene una población total de 
2,557,915 habitantes, de la cual solo el 52.6% tiene seguridad social (IMSS, ISSSTE, PEMEX, SEDENA), mientras 
que el 47.4% no tiene. En 1996, después de firmarse el acuerdo para la descentralización de los servicios de 
salud, en Querétaro se creó Servicios de Salud del Estado de Querétaro (SESEQ), organismo descentralizado 
creado para poder atender a la población que no cuenta con seguridad social o derechohabiencia. Actualmente 
SESEQ cuenta con 198 centros de salud, 64 unidades médicas móviles, 5 hospitales (Hospital general de 
Querétaro, San Juan del Río, Cadereyta, Jalpan y Hospital del Niño y la Mujer), así como unidades de apoyo y de 
especialidad. Gobierno del Estado de Querétaro, con la finalidad de facilitar la identificación de las personas que 
no cuentan con seguridad social y hacer cumplir el derecho a la protección de la salud, a través de la Secretaría 
de Desarrollo Social y la Secretaría de Salud, está promocionando la Tarjeta Salud Contigo. Esta tarjeta facilitará 
la identificación de las personas sin derechohabiencia al momento de solicitar los servicios, más no es un 
requisito para recibir los servicios de salud. Actualmente para poder accesar a los servicios de salud que oferta 
SESEQ, las personas que no tienen ninguna seguridad social o derechohabiencia, requieren presentar: Si acuden 
a alguno de nuestros centros de salud para solicitar atención, ya sea consulta, servicio de vacunación, servicio 
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dental, seguimiento a tu consulta de embarazo, control de enfermedades, control nutricional, debe presentar 
identificación oficial en original y copia, y si cuentan con su cartilla de vacunación o carnet de citas presentarlos 
preferentemente. Si acuden al servicio de urgencias de alguno de nuestros hospitales deberán presentar: 
Identificación oficial, CURP, comprobante de domicilio no mayor a tres meses, los tres documentos en original y 
copia para entregar en admisión, así como también cartas vigentes impresas expedidas por el IMSS 
(https://digital.imss.gob.mx/derechohabiencia/tramite/solicitudConstancia) y el ISSSTE (SINAVID Oficina 
Virtual - Acreditación de No Afiliación (issste.gob.mx) donde comprueben no tener seguridad social, así mismo 
deberán firmar una carta de protesta de beneficiario donde aseguran no contar con seguridad social, lo cual 
será verificado para poder hacer efectiva la exención de pago. Posterior a recibir la atención, los 
establecimientos de salud, determinaran si requieren atención por un servicio especializado y serán referidos 
para programar su atención o para realizar estudios de laboratorio, imagenología, hospitalización o una nueva 
consulta para agendarse en otro establecimiento de salud. Te invitamos a seguir las redes sociales, registrarte e 
informarte sobre cómo obtener tu tarjeta Salud Contigo ya que esta tarjeta ayudará a identificarte como 
persona sin seguridad social y en un futuro reducirá la cantidad de documentos que deberás presentar, sigue la 
página y redes de Gobierno del Estado de Querétaro y Secretaría de Salud para mantenerte informado. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Ejemplo. El día de ayer, el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, visitó la Embajada de Estados Unidos en 
México para reunirse con diplomáticos de aquel país que promueven la protección de los derechos humanos. 
Nos dicen que Alcaraz Gutiérrez entiende a la perfección la visión de Mauricio Kuri de promover lazos 
internacionales que pongan al estado como ejemplo para otras entidades. Ajustes. A partir de febrero se 
esperan cambios en los equipos de las distintas dependencias estatales, ya que nos dicen, habrá perfiles que se 
integrarán a las campañas del Partido Acción Nacional, ya sea para las presidencias municipales, diputaciones o 
el Senado. Atentos a los perfiles que llegarán. ESFE. El Congreso parece dar un paso adelante en materia de 
transparencia en la designación del titular del órgano fiscalizador, pues las entrevistas serán transmitidas y, al 
menos por ahora, ningún legislador acusa que haya dados cargados. Esperemos que se mantenga abierto el 
proceso hasta el final. Xóchitl Gálvez se va de viaje a Estados Unidos, donde visitará la OEA. Repetirá la 
maniobra que realizó el priista Adrián de la Garza en la búsqueda de la gubernatura de Nuevo León. Allí 
denunció a Luis Almagro el riesgo que corre la democracia en México ¿Será necesario tal viaje para convencer a 
los de fuera, cuando aún le quedan los del interior?. (P 2) 
 
ASTERISCOS 
Eficientes. Una buena noticia llega desde el Congreso local. Con el proceso electoral en puerta, varios diputados 
andan apurados por mejorar su récord de eficiencia legislativa. Recordemos que varios piensan buscar la 
reelección y otros que llegaron por la vía plurinominal, buscarán el voto en los próximos meses. Veremos si este 
ánimo se mantiene y para marzo, cuando se renueve la Legislatura, ojalá tengamos más iniciativas discutidas y 
votadas en el pleno.  Otra vez la 57. La diputada local Graciela Juárez solicitará una reunión urgente con Jorge 
Nuño, titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT), para retomar los 
acuerdos establecidos sobre la ejecución de las obras de mantenimiento de la carretera 57, pues continúan 
obras activas en varios puntos, generando peligro para los automovilistas. Para sumar otro problema, la 
inseguridad se está haciendo notar y cada vez son más comunes los asaltos en esta vialidad, tema que atenderá 
la legisladora con la Guardia Nacional. Independientes. Los aspirantes a una candidatura independiente se 
encuentran en estos momentos buscando el apoyo ciudadano para cumplir con el trámite de representatividad 
y fincar su posibilidad de llegar a las boletas. Los ‘independientes’ tienen que usar la aplicación móvil Apoyo 
Ciudadano – INE para registrar los respaldos ciudadanos con la foto de las credenciales de INE y la respectiva 
firma. Por si no fuera poco, sus recursos están muy limitados; el tope de gastos más alto está en Corregidora, 
donde alcanza los 700 mil pesos, y el más bajo está en San Joaquín, donde no deberán rebasar los 30 mil 500 
pesos. (AD 14) 
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CIENCIA Y POLÍTICA SE COMPLEMENTAN: ING. OMAR SORIA 
Por Andrés González 
Hace días, tuvo lugar una reunión poco común. Fue en el CIDETEQ Campus Sanfandila, de Pedro Escobedo. Este 
fue creado como un Centro Público en septiembre de 1991, con el propósito fundamental de vincular a los 
investigadores con el reto de responder a la necesidad de vincular la industria con la academia y la 
investigación, Sanfandila, líder en Querétaro en el área de la investigación, se encuentra ubicada a solo 30 
kilómetros de la capital del estado y muy cercano a la cabecera municipal de Pedro Escobedo. Se tuvo como 
asistentes a estudiosos de la ciencia, con doctorado y maestría, la generalidad. Serían alrededor de cuarenta; 
también ahí maestros de este Centro. Y hubo varios ponentes, con diversos temas. Sin embargo, uno que llamó 
poderosamente la atención fue el que abordó el Ing. Omar Soria Arredondo, científico, pero también conocedor 
empírico de la política. Y se armó, por el tema poco común, por la incierta relación entre estudiosos de la ciencia 
con la praxis de la política. “Este Centro en el que ustedes están, fue decisión de un político” les dijo. Y jaló, de 
entrada, su atención. Y es que muchos de los ahí presentes, no lo sabían. Comenzó entonces, por definir lo que 
es la política. “La política, en su mejor expresión, es una ciencia y un arte, que se centra en el estudio de las leyes 
para la buena gobernanza, En esta apretada definición, hay varias consideraciones: ciencia, arte y gobernanza”. 
La intriga comenzó a surtir su efecto. Y es que era una relación que no se le había ocurrido. “Es ciencia porque 
es un compendio de conocimientos comprobables, que estudian y predicen fenómenos sociales – y hasta 
artificiales – y se obtienen a través de la observación y la metodología”. Y de esto, los oyentes, vaya que si saben. 
El Ingeniero cita varias fuentes de estudiosos en la materia, como el Dr. Carlos Campos, egresado del 
Tecnológico de Monterrey, con maestría en Administración de Empresas y doctorado en Ciencias Políticas; de 
empíricos en lo que es la política. Campos – dice el Ing. Soria – “define la política en el contexto social 
contemporáneo, se define como el conjunto de procesos, estrategias y acciones mediante las cuales se busca el 
ejercicio del poder y la toma de decisiones en la sociedad”. Así, poco a poco se van acercando dos de las 
ocupaciones que tanto atraen al ser humano: Ciencia y política. Esta última – sostiene el ponente – en México 
abarca desde la aplicación y ejercicio de las políticas, hasta la lucha por el control del estado y la representación 
ciudadana. El campo de la política – infértil para los doctores y maestros – se iba aclarando. Y el interés se les 
avivó. “En ese entorno, los actores políticos juegan un papel crucial”. A estas alturas de la ponencia, el Ing. Soria 
les había despertado la curiosidad… al fin científicos pues. “… y ustedes, en esta relación, son sumamente 
importantes”. Y antes de las numerosas preguntas que le hicieron, aborda: “A ver, ¿Qué es un político? Es el que 
trata o piensa que sabe de política, según idea de un periodista, pero que, por lo regular, no tiene una diáfana 
claridad de para qué sirve. O la confunde con poder, las más de las veces o como un medio de enriquecimiento”. 
La puntilla para la curiosidad del científico y el estudioso estaba dada. “Entonces, el concepto de político no es 
nada más el que tiene poder o que lo está persiguiendo, para muchas cuestiones, para hacerse rico, para tener 
influencias, para ver por encima del hombro a los demás, pero se olvida del más importante: El político 
fundamentalmente está para servir”. Había ahí estudiosos de la física, de la electrónica, de la mecánica, pero no 
conocían, a ciencia cierta lo que es la política, ni mucho menos para qué sirve. Era, para la generalidad de ellos, 
algo etéreo. Tras hora y media de exposición, quedó perfectamente clara la relación necesaria e indispensable 
que tiene que haber entre el científico con el político. Empeño cumplido. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Hay razón. Felifer en su actividad proselitista por la alcaldía de Querétaro, coloca a los jóvenes en el centro de 
sus propuestas y los urge a involucrarse en la toma de decisiones. Ojalá. (N) 
 
FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN 
Con la creación del Sistema Estatal Anticorrupción en 2016 se dio paso a los ajustes institucionales para 
conformar la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción, adscrita a la Fiscalía estatal. Con este 
andamiaje se sentaron las bases para atacar uno de los problemas más sentidos por la población mexicana: la 
corrupción, o bien el abuso de las funciones en la Administración pública para beneficiarse. Así como Querétaro 
no está exento del tema de inseguridad, en este otro asunto, tampoco. Prueba de ello son los más de 50 
servidores públicos sentenciados por actos ilícitos. Es necesario que el combate contra la corrupción no cese; al 
contrario, falta que se intensifique para fortalecer el Estado de derecho en Querétaro. Al final, muchas de las 
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inversiones extranjeras venideras ponen mucha atención a estas situaciones. También, para fortalecer la lucha 
contra la corrupción, se debe incentivar la transparencia para que los ciudadanos sepan en dónde y cómo se 
aplican los impuestos que pagan por predial, refrendo vehicular, licencias de funcionamiento y otros conceptos. 
Solo así se tendrá una vida pública libre de estos delitos. (AD 2) 
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